

LA CAMPANA.



Periódico político liberal.

Año 2.^o

Se publica los martes, jueves y sábados.—Precios de la suscripción. En Huesca 4 reales, y 5 id. fuera de la capital.—Puntos de suscripción. Huesca, en la imprenta y librería de Jacobo María Pérez. En los partidos en todas las administraciones de correos.—La correspondencia se dirigirá franca de porte al Administrador de la Campana.

Núm. 56.

El señor don Mariano Rojo, director de este periódico, ha regresado á esta capital.

La empresa del mismo, salvadas ya las azarosas y difíciles circunstancias con que La Campana tuvo que luchar en los primeros días de su publicación y coadyuvado con sus débiles esfuerzos á presentar al Alto-Aragón tal cual es, cuenta para dar cima á su pensamiento con el auxilio de nuevos colaboradores, y rinde un recuerdo de su profunda gratitud á los que hasta el día han venido prestando sus trabajos durante la ausencia del señor de Rojo.

Firme en su primitivo propósito de consagrarse á dilucidar las mejoras materiales que el país ha menester, continuarán en lo sucesivo las mismas mercediendo un lugar preferente, é incidentalmente se abordarán también de vez en cuando las cuestiones políticas de mas monta con la imparcialidad que hasta aquí, sin ser écos de tal ó cual fracción, sino teniendo siempre por norte en sus juicios y apreciaciones la verdad y los deseos del país.

Huesca 15 de Marzo de 1855.

VIAS DE COMUNICACION.

Sobre un sistema de ellas para la provincia de Huesca.

VII.

Las consideraciones que en los artículos precedentes han sido consignadas,

llevarán, como por la mano al lector, á trazar sobre el mapa de la provincia el plan de comunicaciones que, con apremiante voz reclaman las necesidades presentes del país, y las justas y legítimas aspiraciones á un porvenir lleno de prosperidad, riqueza y bienestar.

La línea del Cinca, la del Gállego y la del Aragón, combinadas debidamente con otras que se dirijan por los afluentes mas principales de aquellos rios, y enlazadas por algunas vias transversales, formarán el plan de caminos mas completo á que pudieran aspirar las crecientes necesidades de nuestro suelo.

Próximas á terminar las obras que han de asegurar la navegacion del Ebro hasta Mequinenza, y asegurado desde entonces el movimiento de la riqueza de Aragón, por una arteria que con el tiempo ha de comunicar á este infortunado suelo la vida y actividad que tanto necesita, pensar en comunicarnos con ella, para aprovechar cuanto antes los ópimos y sabrosos frutos, los beneficios inmensos que nuestra abatida y raquítica producción ha de reportar, es muy propio de los que aspiran al inapreciable y honroso título de centinelas avanzados de los intereses del Alto-Aragón.

Mequinenza, límite natural, y real en otro tiempo, de la provincia alto-aragonesa, es sin disputa el punto mas notable que presenta la topografía del

cuadrante Norte-Oriental de la Península, y basta dirigir una mirada sobre el mapa de esta provincia, para acordarle una importancia comercial, á que nunca podrá llegar ninguna otra población de las que en las vertientes izquierdas del Ebro se hallan asentadas. Mequinenza es, sí, el punto á que, andando el tiempo, se dirigirá el movimiento mercantil que en dirección del Mediterraneo vivifique la industria y active la agricultura del Alto-Aragón, y la línea del Cinca, sobre cuya importancia llevamos ya hechas algunas indicaciones, será el núcleo hacia que concurrirán las producciones indígenas, para ser esportadas por el Ebro, y de la que partan las exóticas para distribuirse en los rincones mas apartados del país.

La línea del Cinca, partiendo de Mequinenza, seguirá en toda su longitud la fertilísima vega de este rio hasta Barbastro, animará la floreciente agricultura de las accidentadas llanuras, que en su confluencia con el Cinca dejan el Bero y el Esera; y prolongándose desde Castro por Ainsa, hasta cruzar el Pirineo en Plan ó Bielsa, asegurará un porvenir lleno de felicidad á nuestros abandonados hermanos, que por habitar las regiones pirenaicas no quiso la Providencia condenarlos á la miseria. En las miras de un gobierno, que aspira al dictado de justo, no debe entrar desoír las quejas ni despreciar los legítimos

45

FOLLETO.

LA CAMPANA DE HUESCA.

CRÓNICA DEL SIGLO XII.

dala á luz D. A. C. del C.

Si se tratara de derribar á un gigante brazo á brazo, ó de asaltar la torre mas levantada, y aunque fuera de lidiar solo con un ejército, Aznar no lo habria meditado tanto, sino que ciegame se habria arrojado al obstáculo, y ó lo habria arrollado, ó habria perecido en la demanda. Pero eran letras lo que habia que hacer; letras, y el valeroso almogábar ni de vista apenas las conocia. Hubo momento en que deseó que sus padres le hubieran criado dara monge y no para tan soldado como era.

Otras veces abandonando el proyecto del pergamino se ponía á maldecir á Fortuón á grandes voces, afeándole su cobardía en no querer emprender nada contra los ricos-hombres sin mandato escrito del Rey y al propio tiempo jurando que tomaria de él notable venganza cuando la ocasion le viniera á cuento.

Y cierto que debían ser horribles las venganzas de Aznar: cuando por afición á los peligros, por antipatía á los que eran mas que él y por fidelidad al Rey se lanzaba de tan buena voluntad á derramar torrentes de sangre, ¿qué no habria hecho en desagravio de la ofensa propia?

Ni podía haberla mayor para él que estorbarle la ejecucion de sus pensamientos.

Yendo pues y viniendo y revolviendo cosas en su cabeza, llegó á fijarse en la idea de dejar aparte á Fortuón é ir por sí á buscar á los almogábares que habia en Huesca y persuadirlos de que acometiesen tamaña empresa.

Pero ni él sabia donde podria hallarlos en una ciudad que le era aun poco conocida, ni dado que los hallase, podia confiar en que siguieran su voluntad.

La empresa era arriesgadísima y espantosa de imaginar; el número y fama y riqueza de los ricos-hombres era para poner respeto en los mas osados.

Y de otra parte, Aznar no tenia aun la autoridad que solo dan los años verdaderamente; por mas que los títulos y grados de nuestros días la finjan y aparenten de suerte que pueda haberla sin ellos.

Viéndole en peligro de su persona, no habria algomábar que no le acudiese por amor á él, y eso que hoy llamamos espíritu de cuerpo; pero que entrase alguno á sabiendas en tal empresa por solo su mandato, no habria podido lograrlo.

Y en esto comenzaba á anochecer y no parecía sino que la proximidad de las tinieblas

derechos de todos los españoles, á que se atiendan y socorran sus necesidades, con equitativa proporcion, porque todos, todos contribuyen á sostener las cargas del Estado, y todos son igualmente acreedores á las atenciones del gobierno.

La línea del Cinca, ramificándose en Alcolea por la ribera del Alcanadre, primero, y del Flumen despues, llevará su benéfica influencia hasta la feracísima campiña de Huesca, y unida en este punto á la carretera transversal de Navarra, proporcionará cómoda y espedita salida á los cereales que en abundancia producen las estensas llanuras, que desde Huesca hasta Ayerbe sirven de base á las elevadas sierras de Gratal.

La carretera de Huesca á Lérida recogiendo los abundantes y esquisitos caldos del Somontano, llevará hasta Barbastro estos productos de nuestra agricultura, para conducirlos desde allí á Mequinenza por la línea del Cinca. El rio Ara cuyo curso termina en Ainsa determina una tercera via confluyente en este último punto á la del Cinca, y las importantes regiones pirenaicas en que se asientan los términos de Boltaña, Fiscal, Broto y Torla, tendrán un medio cómodo y seguro para comunicarse con el vecino imperio y con el interior del reino.

Desde Castro partirá la línea mas oriental de la provincia y siguiendo de una manera sensible el curso del Esera, llevará hasta el valle y puerto de Benasque la vida, animacion y bienestar de que tanto necesitan la riqueza y habitantes de aquellas elevadas comarcas, y vífurcándose en Graus por Aren hasta Tremp, servirá con la de Monzon á Almacellas para enlazar nuestro sistema de comunicaciones con el del vecino y antiguo Principado.

Una línea transversal que partiendo de Ainsa se aproxima á Campo y termina en Aren, completará el grupo de vias de comunicacion que llamaremos de la línea del Cinca.

aumentaba mas el desasosiego del almogábar.

Al cabo por una de las ventanas distinguió en la calle los hábitos de un monge que pasaba.

—Oh ese monge debe saber de letras, exclamó: nada me falta; y de un salto se puso en la calle.

Aquello fué una inspiracion.

—Padre mio, le dijo al monge: sabeis vos escribir?

—No hais de llamarme padre, que no soy sino lego, hermano; respondió el monge: mas como si sé escribir? no hay en toda la comarca otro convento donde tan buenas letras se hagan como en jese glorioso de Mont-Aragon; ni hay allí otra mano como la mia para toda clase de escrituras.

—Pues el caso es, buen lego, ó buen diablo ó lo que seais, dijo Aznar, que yo necesito de vuestra habilidad maravillosa para que me escribais un pergamino importante.

—Eso no puedo yo ahora, que tengo que

Llegado á este punto deberíamos ocuparnos del sistema de caminos vecinales que complete el que acabamos de indicar; pero de interes puramente local estas vias secundarias nos apartaria su estudio del objeto que nos hemos propuesto.

Reasumamos cuanto en este artículo dejamos sentado sobre el sistema de vias que constituyan el grupo de la línea del Cinca.

La via principal ó sea la *línea del Cinca*, partirá de Castro y pasando por *Barbastro*, se dirigirá por la rivera hasta desembocar en *Mequinenza*, en la via navegable del Ebro.

Concurrirán á esta línea: 1.º La que partiendo de la del Gállego en *Ayerve*, pase por *Huesca*, *Grañen*, *Sariñena*, *Sigena* y termine en *Alcolea de Cinca*. 2.º El trozo de la carretera de Lérida comprendido entre *Huesca* y *Barbastro*. 3.º La línea que partiendo de Castro sigue el curso del Cinca hasta Ainsa y se vífurea en este punto para dirigirse un ramal por *Puértolas* hasta pasar el Pirineo en *Bielsa o Plan*, y el otro por *Boltaña*, *Fiscal*, *Broto*, *Torla*, y puerto de *Gabarnia*. 4.º La que partiendo de *Castro* se vífurca en Graus para dirigirse por la derecha á *Aren y Tremp*, y por la izquierda, hasta el puerto de *Benasque*. 5.º La carretera transversal que desde *Ainsa*, aproximándose á *Campo*, termina en *Aren*, y 6.º La seccion de la carretera de Lérida, comprendida entre *Monzon* y la provincia de Lérida.

A las nueve de la mañana del dia 10 falleció en Trieste D. Carlos Maria Isidro de Borbon. A continuacion publicamos una reseña biografica de este personaje, que, como protagonista en la pasada guerra civil, tanta sangre costó á España.

«Nació don Carlos María Isidro de Borbon en 29 de marzo de 1789. Su infancia corrió unida á la de Fernando

hacer, hermano; y habládme con mas reverencia, que si bien no soy padre de almas, todavia me cuento por lego de autoridad en el convento.

—De reverencia no se trate, replicó Aznar, porque os haré cuanta os plazca y parezca; mas en lo de no escribir será fuerza que amanseis el ánimo porque lo propio que si escribis habrá para vos buenos sueldos jaqueses de Aragon, si no lo haceis me temo que hayan de desaparecer vuestras narices de una puñada, padre lego.

—Hablárais antes lo de los sueldos y no hubiera en mí la dificultad mas pequeña, que aunque es verdad tengo que hacer, no es cosa que no dé algun espacio. Mas en eso de la puñada habría mucho en qué entender, y si quereis probar los míos luego que gane esos sueldos, sabreis como el lego Gaufrido se pinta solo para andar en carne agena ni mas ni menos que para trazar letras y ringorrangos en un pergamino.

VII, su hermano, con el cual se estrechó mas por la armonía de ideas, su antipatía á Godoy, su residencia en Valencey. Juntos regresaron á la península, y recorrieron Aragon y Valencia. Verificose el doble casamiento de los hermanos con las infantas de Portugal, correspondiendo á Carlos doña María Francisca de Asís; y entonces fue nombrado generalísimo del ejército español y presidente del consejo de la Guerra.

Conspiró contra el régimen constitucional de 1820, y luego contra el rey; no quiso someterse á sostener la regencia de Cristina; pidió licencia para ir á Portugal, y poco despues se puso al frente de la guerra civil, que terminó en Vergara, y le obligó á espatriarse á Francia. Partidarios y enemigos convienen ya en la estremada ignorancia é incapacidad del que aspiraba á ocupar el trono de San Fernando. Casó en segundas nupcias por poderes en Szalburgo el 2 de febrero de 1838, y en persona en Azpeitia en 20 de octubre del mismo con María Teresa de Borbon y Braganza, princesa de Beira, hija de Juan IV de Portugal; se estableció en Bourges en 14 de setiembre de 1839, y partió á la Italia en 17 de julio de 1845.»

Desde esta época ha residido en diversos puntos de Europa, y acaba de fallecer en Trieste el 10 de marzo de 1855 á las nueve de la mañana.

Una pequeña partida carlista que se levantó en la provincia de Palencia ha sido instantáneamente esterminada con muerte del jefe que la mandaba. Se ha hablado de la aparicion de otra partida hácia la Mancha; pero esta partida, que sin duda ha existido, era de ladrones, y se habia organizado con la intencion de dar un golpe de mano sobre Almaden. Descubiertas á tiempo sus intenciones, inmediatamente ha desaparecido por efecto de la activa persecucion que se la ha hecho.

—Todo será como vos decís, Gaufrido; que yo con que me escribais lo que os dicte me doy por contento, respondió afablemente el almogábar.

Subieron sin mas á la casa, y puestos en la sala y cerradas cuidadosamente las puertas, le entregó Aznar al lego el pergamino que contenia el perdon diciéndole:

—Quitad primero esas letras menos el nombre y sello del Rey, que por ahí debe andar así como á los fines.

—Tened, dijo Fivallé; que estaba presente.

—Quitadlas, repitió Aznar.

El monge recordó que este era el de los sueldos ofrecidos, y no hizo caso del otro; mas sacando del pecho una cajita con ciertos instrumentos é ingredientes, comenzó lentamente á borrar lo escrito del pergamino.

Así que hubo terminado su tarea, dijo:

—Dictad.

(Continuará)

El gobierno, en vista de las comunicaciones de las autoridades de la Habana y de los informes del general Bustillos, ha dispuesto que por el vapor correo, que debió salir de Cádiz el 12, se envíe inmediatamente á la Habana el batallón de artillería de marina, que reside hoy en San Fernando, y que para 1.º de mayo estén dispuestos 7,000 hombres para trasladarse á Cuba, con lo que el ejército de la isla tendrá una fuerza de 30,000.

En el Consejo de ministros celebrado el día 9 dió cuenta el Sr. Madoz á sus compañeros de las varias proposiciones que diferentes casas de París y Bruselas le han hecho para contratar un empréstito con el gobierno español. Parece que entre ellas hay una de respectable origen ofreciendo, con ciertas condiciones que desconocemos, el proporcionar en dos meses y medio 500 millones con el interés de 7 por 100, reembolsables en cinco años. De este asunto no sabemos mas sino que hoy se han dirigido por parte del gobierno diferentes despachos telegráficos á sus agentes en París y Bruselas.

CORTES.

Reseña de la sesion del día 9.

Abierta á la una y cuarto y leída el acta de la anterior, quedó aprobada despues de pedir el Sr. Osorio y Pardo que constase su voto con lo acordado por la mayoría, y dos Sres. que se uniera el suyo al de la minoría en la votacion nominal.

El Sr. Valdés pidió que se pudiese á discusion el presupuesto del ministro de la Guerra, que se presentó hace dias, y el Sr. Presidente Infante contestó que se haría cuando se despachasen otros asuntos urgentes; y despues de haber excitado el Sr. Santana al gobierno á que presentase algunos datos que pidió para resolver con acierto cuestiones de Hacienda, se aprobó sin discusion el dictámen, autorizando la sociedad titulada ferro-carril de Alicante á Almansa. En seguida se entró á discutir la base octava, usando de la palabra en contra el Sr. Lopez Grado despues de haber declarado el Sr. Güell y Rente, que se reservaba hablar del asunto cuando se tratase de organizar la alta Cámara en la que no quiere se introduzcan privilegios de clase. El Sr. Lopez Grado se opuso á la creacion de dos cuerpos colegisladores iguales en facultades. Recorrió la historia política de las Naciones mas adelantadas y aduciendo citas oportunas en favor de su aserto trató de convencer á la Cámara de la utilidad que se seguiría á la Nacion Española creando un solo cuerpo colegislador. El Sr. Heros contestó á este largo y bien sostenido discurso manifestando la conveniencia de los dos cuerpos colegisladores aduciendo la necesidad del senado para en caso de que el congreso acusase á los ministros pueda juzgarlos la otra Cámara.

Se leyó y pasó á la comision una enmienda al voto particular del Sr. Olózaga para el caso de que sea electivo el senado.

«Los senadores serán electivos. Su duracion será cuatro veces mayor que la de los diputados, renovándose por cuartas partes. Las elecciones se harán por distritos y por categorías, segun se expresa á continuación.»

1.º Se dividirá la península ó islas adyacentes en distritos que paguen de contribucion de inmuebles ó de subsidio industrial y de comercio cinco millones de reales. Los cien mayores contribuyentes de cada uno elegirán un senador.

2.º Los arzobispos y obispos elegirán entre sí 12 senadores.

3.º El ejército y armada, atendidos los inconvenientes que ofrecería la eleccion, será representado por 12 senadores, que serán los capitanes generales y tenientes generales mas antiguos.

4.º La magistratura elegirá 12 senadores entre los magistrados de los tribunales supremos ó de la audiencia de Madrid.

5.º La alta administracion elegirá 12 senadores de los funcionarios que sean ó hayan sido por mas de un año ministros de la corona, embajadores, consejeros reales, ministros plenipotenciarios ó gefes superiores de la administracion.

6.º La grandeza de España elegirá 12 senadores entre los individuos de su seno.

7.º Los títulos de Castilla elegirán 12 senadores entre los de su clase.

8.º Las reales academias española, de la historia y de San Fernando, las de ciencias y de nobles artes y los claustros de catedráticos y las Universidades elegirán 12 senadores entre los individuos de dichas corporaciones.

En la ley electoral se fijará el modo de hacer todas estas elecciones.

Para ser senador se requiere ademas ser mayor de 35 años, y poseer, con uno de anticipacion, una renta de 30,000 rs. procedente de bienes propios, ó de algun empleo ó casantía que no se pueda perder legalmente sin previa formacion de causa.

Los hijos del rey ó del heredero inmediato de la corona son senadores á la edad de 25 años.

Palacio de las Cortes 7 de marzo de 1855.—El marqués de Corvera.—J. F. de Fuentes.—Laureano Figuerola.—Julian Prial.—Manuel Torrella de Robles.—Antonio Cánovas del Castillo.—G. Tassara.

Diose despues cuenta de la adiccion siguiente: Rogamos á las Cortes se sirvan acordar despues de la palabra Censos contenida en los artículos 1.º, 7.º, 8.º, 9.º, y 23, se adicione *memorias, misas, aniversarios y fiestas*. Palacio de las Cortes 6 de marzo de 1855.—Lorenzo Rubio Caparros.—Tomas Hacha.—Pedro Forjas y Puig.—Eduardo Ruipons.—Valentin Gil Virseda.—Estanislao Figueras.—Eugenio Garcia Ruiz.

Se leyeron los dos proyectos de ley relativos al ferro-carril de Socuéllamos á Ciudad Real y al de Alicante á Almansa y hallándolos conformes con lo acordado fueron aprobados definitivamente.

El Sr. Presidente anunció la orden del dia para la siguiente discusion; dictámenes de la comision de peticiones; discusion de la base 9.ª de la Constitucion, y del dictámen sobre el proyecto de ley del ferro-carril del Grao á Valencia.

Se levantó la sesion á las cuatro.

Seccion extranjera.

Los periódicos extranjeros traen estensos detalles sobre el movimiento y animacion de la nobleza rusa, á causa de la coronacion del nuevo emperador y de los preparativos para la guerra de Crimea; pero su estension y el poco interes que para la generalidad de nuestros lectores tienen, nos obligan á consignar esta simple mencion.

Hé aqui por lo demas, en resumen, las noticias de mas interes llegadas por el último correo.

Con fecha 5 de marzo anuncian de Viena que la emperatriz de Austria habia dado á luz una princesa.

El *Monitor* del 7 publica el siguiente parte del almirante Bruat fecha de 24 de febrero.

«En la noche del 22 al 23 la guarnicion de Sebastopol habia empezado trabajos de importancia para acercarse en frente de nuestras obras, sobre el contrafuerte de una llanura descendiente hacia la bahía de la Carena.

El general Canrobert hizo destruir aquellos trabajos durante la noche del 23 al 24 por el segundo cuerpo, que esperimentó la pérdida de un centenar de heridos.»

Estos dias ha corrido la noticia de haber muerto en Sebastopol el gran duque Miguel y el general turco á mail-baja, pero está muy

lejos de confirmarse ninguno de los extremos que comprende.

PARTES TELEGRAFICAS.

VIENA, 10 por la tarde.

Los plenipotenciarios de las cinco potencias comprometidas en la cuestion de Oriente han aceptado en la conferencia celebrada anoche las cuatro bases esplicadas anteriormente como punto de partida de las negociaciones.

PARIS, 9 por la noche.

Corre con mucho crédito el rumor de que el varon Wedell, plenipotenciario prusiano, ha traído á París instrucciones para adherirse al protocolo de 28 de diciembre.

PARIS 8 de marzo.—El diario oficial inserta un parte del general Canrobert que da los siguientes detalles, sobre la accion de Eupatoria: los rusos intentaron dos veces dar el asalto, pero fueron rechazados enérgicamente por los turcos. Este acontecimiento hace gran honor á Omer-baja. Las pérdidas del enemigo han sido de 500 muertos y 2000 heridos.

—Berlin 8 de marzo.—Ha sido tan rápida la descomposicion del cadáver del emperador Nicolás, que ha sido imposible dejarlo á la disposicion del público. Circulan varios rumores sobre las causas de la muerte del Czar.

—Se lee en el *Católico* de Génova:

Cuatro eclesiásticos de Pavia han presentado una protesta al obispo, declarando no poderse adherir en conciencia al dogma de la Inmaculada Concepcion, fundándose que esta definicion ha sido hecha por el papa y no por concilio. El obispo de Parma ha suspendido á *Divinis* á estos cuatro curas.

Seccion nacional.

Los apuros de las municipalidades son generales en toda España, asi que se ven en la dura precision de recurrir á muchos extraordinarios para cubrir las mas precisas atenciones de sus presupuestos. La Diputacion de Granada ha autorizado al Ayuntamiento de aquella capital para levantar un empréstito, que deberá amortizar tan pronto como haga efectivos los arbitrios propuestos para cubrir el déficit del presupuesto municipal. El Ayuntamiento de Zaragoza ha sido tambien autorizado por una real orden para cobrar de los contribuyentes un anticipo forzoso reintegrable, pero hay en la poblacion gran resistencia y se duda que pueda llevarle á efecto. En Valencia trabaja con actividad la comision nombrada para arbitrar recursos con que cubrir el déficit del presupuesto municipal, y mientras tanto se va á proceder á cobrar algunos arbitrios que provisionalmente ha concedido la Diputacion de aquella provincia.

La tranquilidad pública sigue inalterable en todas las provincias. Respecto á la conspiracion descubierta en Morella tomamos de un periódico valenciano los siguientes detalles.

—Parece que el primer ayudante de la plaza de Morella, llamado Estebanez, y un amigo suyo, el secretario del gobierno militar, eran las personas que estaban á la cabeza de la conspiracion, y las encargadas de hacer gente y conceder gracias á nombre de su soñado Rey Carlos VI. Una partida de caballería que habia salido con el comandante general del Maestrazgo, regresó, y creyendo sin duda el Estebanez que podía contar con el oficial que la mandaba, se lo descubrió todo, y le aseguró que tenia facultades amplias para concederle hasta el grado de coronel, y que de un momento para otro recibiría diez mil duros para los primeros gastos. Despues exigió del oficial que prestase su ayuda; pues contando con ella haría él entrar al dia siguiente cuatro mil paisanos armados de todas las partes del Maestrazgo, y sorprendiendo la

guarnicion del castillo, asesinarian á los principales gefes y darian el grito levantando la plaza en favor de Montemolin.

El oficial de caballeria se echó sobre el infame, lo aseguró, y avisando al capitan Mallen y demas gefes y oficiales del Rey que guarnecen á Morella tomaron sus precauciones, dieron parte á las autoridades superiores, y en una palabra impidieron que el movimiento pasase adelante.

Han llegado algunos conspiradores á esta ciudad en calidad de presos. Ninguna persona notable figura entre ellos.

NOTICIAS DE CUBA.

Segun los datos semi-oficiales que publica la *Gaceta* de la Habana, las noticias traídas por el vapor de Nueva-Orleans salido de dicho punto el día 5, son que la proyectada expedicion pirática se debe componer de 2300 á 2600 hombres. Los puntos de embarque y el cupo de cada uno son estos: Galveston, Tejas, de 6 á 700 hombres en el vapor *Pampero*; Savannah igual número en el *Daniel Webster* y el *Prometheus*; el resto de Nueva-York en el *Massachussets*, de que hablaremos despues, y otro que no nombramos.

Para verificar la salida de dichos puntos sin que lo estorbe el gobierno general de la Union se ha hecho cundir la voz de que el destino de la expedicion era Costa-Rica y es opinion general que la revelacion de lo contrario se debe á uno de los gefes principales, que á consecuencia de disgustos con los demas se ha separado completamente.

El primer tropiezo ha sido el embargo en Nueva-York del *Massachussets*, en el cual se han hallado armas y municiones de guerra en número considerable y perfectamente escondidas.

El *Pampero*, que hacia sus viages entre Nueva-Orleans, Pensacola y Cayo Hueso, salió en el último de este postrer puerto, no para regresar á Nueva-Orleans sino para otro destino oculto combinado sin género de duda con la expedicion.

Esta la debe mandar en gefe el coronel Kinney, que últimamente se hallaba en Washington; pero los verdaderos gefes y directores son los mismos que la de Lopez, Quitman y Henderson, los cuales residen en Natchez con la comision directiva de toda la empresa á 80 ó 100 leguas de Nueva-Orleans.

En todos los puntos de los Estados-Unidos se continua reclutando gente, ofreciendo 700 acres de tierra á cada soldado y en proporcion á los oficiales.

Á última hora se aseguró en Nueva-Orleans con referencia á un despacho telegráfico que el presidente de los Estados-Unidos iba á dar una proclama contra la expedicion por ser ya manifiesto por el caracter militar de esta.

Por referencia de algunos de los pasajeros llegados en el *Fernando el Católico*, se asegura que al día siguiente de la salida de este buque, debian ser puestos en capilla, segun unos, 19 de los mas comprometidos en el plan, y segun otros hasta 30. El general Bustillos llegado en el vapor, trae pliegos de gran importancia para el gobierno, y á las dos horas de haber desembarcado, salió en posta para la capital.

Variedades.

CUADRO DE LA JUVENTUD.

Juventud! palabra mágica que nos seduce y encanta. ¿Qué idea formamos regularmente de ella? Creemos que es el apogeo de la felicidad, el colmo de la dicha, la gloria del mortal.

Bajo la palabra *juventud* contemplamos un

nuevo y encantador horizonte, un mundo lleno de sombras celestiales, nada de miseria, nada de perecedero; todo se presenta á nuestra imaginacion como encantador, como halagüeño. Esa idea que concebimos de dias soñados y felices nos seduce, nos arrastra, nos sumerge en el abismo de la locura, y creemos renacer entonces; esa idea nos hace crear mil y mil ilusiones que embargan nuestros sentidos, que nos elevan á otra esfera, y que nos prometen, para lo sucesivo, todo bien, toda fortuna, todo deleite, toda gloria.

La *juventud* es el tipo de la felicidad aparente; en ella dominan al hombre todas las pasiones, en ella se cree superior á los demas hombres, todo se ve segun su deseo, todo se juzga segun su capricho, nada hay que se le resista, tiene declarada guerra á las contradicciones, á los obstáculos, á los imposibles; y en medio de sus dorados ensueños, ¿qué es lo que no se promete? Olvidado el hombre, en esta edad, de sí mismo, todo lo apetece, todo lo ambiciona, es poco para él el mundo material, es indispensable la existencia de otro, que esté en equilibrio con su modo de ver las cosas; la *juventud* arriba á ese mundo nuevo, la *juventud* reside en él, le lleva consigo, porque es tambien creadora, porque sueña, porque delira.

Nada es para el hombre, en el periodo de su *juventud*, el mundo material y verdadero, nada los cuerpos que le componen, nada los seres que le habitan, porque en sus ensueños, *nada quiere que sea precedero*. La *juventud* bate sus alas, cruza por los aires, remonta su vuelo hasta las nubes, y semejante al águila altanera, contempla desde su altura el mundo como un punto insignificante. Es preciso que recorra el mundo y le recorre; no es bastante para él la realidad de las cosas y crea otras de nuevo. La *juventud* es un poder mágico á quien todo se allana. Es infatigable, siempre produce de nuevo; es ambiciosa, siempre aspira á mayor altura; la facilidad de producir nuevos seres aviva mas y mas su sed de gloria y felicidad; esta sed insaciable produce su ambicion, y la ambicion le arrastra á nuevas creaciones, á nuevas producciones. Entonces la *juventud* es un sueño; el hombre respira felicidad, se mira en un mundo encantador, en sus ensueños se le aparece, cual fatídica sombra, ese fantasma deslumbrador que le sorprende sin ser notado, que le abasalla, le hace enteramente suyo, reduciéndole á una sorprendente esclavitud; ese fantasma que toma posesion de todo su ser, que dirige todas sus acciones, que le mueve, le anima, le fatiga y triunfa de él; y que, como el mas cruel tirano, le oprime á su vez, robándole la prenda mas estimable, la libertad.

Tal es el cuadro de la *juventud*, de esa *juventud* que nacida hoy, mañana sueña y delira.

Ese fantasma que tanto poder egerce sobre el hombre se llama muger. ¡*Muger!* palabra ilusoria, sueño que nos desvela, realidad que nos fatiga, bálsamo que nos fortalece, pero que en nuestro camino nos llena de inquietud y sobresalto. Ese fantasma es el que nos sigue por todas partes, el que nos avasalla, se enseñoa de nosotros, disponiendo de todo lo que somos, de todo lo que pretendemos ser. Una vez preso el hombre en las redes de sus encantos, una vez rendido á la vista de soñados laureles, no hay como deshacerse, no hay como huir de su funesto atractivo. La *juventud*, ciega por la luz deslumbradora que despidе, sufre y padece, pasa por los diferentes cambios de la caprichosa fortuna, que sonrie al ver su obra.

¡*Amor!* Ese destello de la divinidad, ese sentimiento inato de nuestro corazon es el que nos mueve, nos impulsa, nos arrastra; es el

talisman poderoso que obra en la juventud con tan mágico asombro. Cuando en los primeros años de la vida no se conoce todavia la grande influencia que egerce sobre el corazon del hombre, pasa entonces desapercibido, y el hombre, libre aun y dueño de sí mismo, puede obrar con entera deliberacion, lo que no sucede cuando se ha convertido en esclavo. Mas ¡ah! el amor no puede permanecer oculto mucho tiempo: es una cualidad del hombre albergarlo en su seno, sin que lo advierta en su principio, y sin que tenga noticia se manifiesta de pronto, obrando con el asombro, que nos seduce, nos saca de nuestra natural esfera. Una vez va que ha roto el velo que le encubriera, difícil es atajarle en su carrera; no guarda consideraciones de ninguna especie, solo mira en el presente, aunque suspira en el porvenir, y embriagado el hombre con el dulce nectar de esa pasion que le domina, la vida es para él muy insignificante, si no puede gozar de su lisongero influjo. A su sombra lo cree todo felicidad, y la encantadora imagen, la dulce vision, el atractivo que él tiene por mas que ser humano, roba todas sus facultades, le hace delirar. Considerado el hombre ante ese cuadro tan animado, se cree habitar un nuevo mundo, y sus acciones se dirigen todas hacia el fin que tan de lejos mira.

El amor es el resorte de la *juventud*; el amor es la animacion general, la ilusion mas completa, y el que le abriga es sordo á todo lo que no publique sus glorias. La *juventud* sin amor no existe: *juventud* sin amor es un imposible.

Cuadro variable es, por cierto, el que presenta las diversas fases de esa *juventud*, al parecer victoriosa, de esa *juventud* que, en apariencia, todo lo atropella, todo lo arrastra, pero que, como ciega que es, no ve en su rapida marcha esos mil obstáculos insuperables que se le presentan, produciéndole mil tropiezos.... y cae cuando mas encumbrada se creia, cuando con mas fuerzas se contemplaba, cuando mas invencible se confesaba.

Y con todo eso nos alucinamos; cerramos los ojos á la realidad de las cosas, aspiramos á lo imposible, apeteecemos lo quimérico, soñamos con una vaporosa gloria, enloquecemos con un falso porvenir, y el seductor fantasma no se aparta de nuestra vista mientras hay en nosotros luz, aunque amortiguada, para mirarle; seduccion para seguirle, locura para llamarle. Pero desaparece la ilusion, porque tarde ó temprano triunfa la verdad; nuestros ojos solo ven la realidad; huyó el fantasma cual sombra leve, y el hombre, atormentado entonces con recuerdos que no puede borrar, sufre de nuevo. Ya no hay animacion, ni locura, pero el corazon del hombre, lacerado de antemano, se encuentra lanzado en un mar de aflicciones, se halla turbado, inquieto, melancólico, triste, cansado.... y concluye por olvidarse de todo.

He aqui el cuadro de la *juventud* que, nacida hoy, mañana sueña y delira, pero que en ese delirio y en ese sueño lleva envuelta la cruel catástrofe que la reduce al fin, á un solo y tristísimo recuerdo de lo que fue ayer.

El amor existe, no es una quimera, no es un sueño ideal; pero no debemos confundirle, no debemos contemplarle cual la *juventud* le contempla: el amor descendido de lo alto, el amor pregoná nuestra superioridad y excelencia.... es la vida del hombre. ¡*Amor santo y puro, yo te respeto y te bendigo!*

EDITOR RESPONSABLE.

Jacobo Maria Perez.

HUESCA:—Imp. y lib. del mismo.